



Joseph Bologne

Salut, salut!

J'espère que tu vas bien!

Moi, c'est Mouhamadou et je suis un maître d'école. Votre professeur.e m'a expliqué que vous faisiez un temps calme. Je propose aujourd'hui de te raconter l'histoire d'une personne qui a changé la France en résistant contre l'esclavage.

L'esclavage, tu sais, c'est un moment pendant lequel certaines personnes ont fait des lois terribles pour retirer toutes les libertés à d'autres personnes et pour les obliger à travailler... gratuitement. Tout ça, simplement pour devenir plus riche.

Et aujourd'hui, c'est l'histoire de Joseph Bologne que je voudrais te raconter.

Joseph, c'est son prénom. Bologne de Saint-Georges, c'est son nom de famille.

Joseph est né en Guadeloupe. C'est un morceau de France qui se trouve... entre l'océan Atlantique et la mer des Caraïbes. Je sais, ça peut te paraître un peu particulier mais c'est vrai, la France, ça n'est pas que Le Coq, les Champs Élysées, les cafés et baguettes qu'on aime tant n'est-ce pas?

C'est aussi la Guadeloupe, sa capitale qui s'appelle Pointe-à-Pitre, l'anoes fersus qui est un petit lézard et le bokit, une sorte de sandwich moelleux à l'intérieur et croustillant à l'extérieur. Oh quel délice!

M'enfin, ne nous égarons pas.

Il y a très longtemps, tu sais, bien avant la naissance de Joseph, des Français ont débarqué en Guadeloupe et ont déclaré que ce territoire était à eux, et que... eh bien, puisque c'était à eux, c'était aussi un morceau de France.

Et depuis, c'est comme s'il y avait une France en plusieurs morceaux d'un même puzzle; la France qui est en Europe s'appelle l'Hexagone et la France qui se trouve dans l'océan Atlantique ou la mer des Caraïbes s'appelle l'Outre-mer.

Sais-tu si tu vis dans l'Hexagone ou dans l'Outre-mer?

En tous cas, c'est bien là, en Guadeloupe, que Joseph est né et qu'il a grandi avec sa maman, esclave, avant de venir à Paris, à l'âge de 8 ans et d'y retrouver son papa. Son papa, Georges Bologne de Saint-Georges, n'est pas un esclave et il est très riche. Il inscrit Joseph à plusieurs activités comme l'équitation, la danse, le violon et l'escrime.



Sais-tu ce que c'est que l'escrime ?

Joseph est doué dans TOUTES les activités et ses talents lui serviront à faire beaucoup de choses. Le violon, la danse et la musique lui font rencontrer la Reine de la France qui s'appelle Marie-Antoinette. Cette reine aime tellement ce que fait Joseph qu'elle lui propose de devenir le chef du grand Opéra de Paris!

Sais-tu ce qu'est un Opéra ?

Malheureusement, certaines personnes racistes-qui n'apprécient pas sa couleur de peau- réussissent à l'empêcher de devenir ce chef.

Mais Joseph sait faire tellement de choses!

Après avoir obtenu son diplôme, il devient Chevalier. Depuis ce moment, on l'appelle le Chevalier de Saint-Georges. Il devient également un très grand combattant pendant la guerre qui oppose ceux qui veulent l'égalité et ceux qui veulent tous les pouvoirs. Cette guerre s'appelle la Révolution française.

Sais-tu comment se termine la Révolution française ?

Tu sais, il existe différentes manières de se battre contre ce qui est injuste. Le combat de Joseph Bologne de Saint-Georges, c'était d'être le meilleur partout: en musique, en danse, en sport ou en combat pour la liberté.

Et c'est bien pour ça qu'on se souvient de lui aujourd'hui.

Alors, maintenant que tu connais mieux le Chevalier de Saint-Georges, j'ai une dernière question pour toi: si tu avais, comme lui, l'occasion de faire changer le regard des gens sur quelque chose, qu'est-ce que ce serait?

Je te laisse réfléchir ! Et te dis à bientôt pour d'autres vraies histoires à propos d'autres vraies personnes qui sont de vrais résistants et de vraies résistantes.

“Résistant.es- des histoires de libertés pour le temps calme- Racontées par Mouhamadou Le Prof” est un podcast original de la CASDEN- Banque Populaire coopérative des agents publics. Les musiques sont de Natellia (au chant) et Michel ROBINET (aux percussions).

Allez, salut!